

## Fiche de mémorisation chapitre 3 : la croissance économique

|  |   |
|--|---|
| Comment peut-on chiffrer la valeur monétaire de ce qui a été produit dans un pays ?  | En ajoutant l'ensemble des valeurs ajoutées réalisées par chaque unité de production marchande ou non-marchande   |
| Que recouvre l'expression production non-marchande ?   | Elle désigne les créations de biens et services qui ne sont pas destinées à être vendues à un prix significatif et qui sont donc proposées à titre gratuit ou quasi-gratuit                   |
| Qu'est-ce qui distingue la production marchande de la production non-marchande ?   | La première seulement a un but lucratif (à comprendre comme « recherche de profit »)  |
| Comment mesurer la valeur ajoutée marchande ?  | Par le calcul suivant : Chiffre d'affaires de chaque entreprise – coût des consommations intermédiaires   |
| Pourquoi n'utilise-t-on pas le même calcul pour la VA non-marchande ?  | Car la production non-marchande ne permet pas de générer un chiffre d'affaires  |
| Que va désigner l'acronyme PIB ?   | Produit Intérieur Brut qui désigne l'ensemble des productions réalisées au cours d'une année dans un territoire   |
| Comment définir la croissance économique ?   | Augmentation de la production, réalisée dans un territoire et mesurée par le PIB, sur une longue période  |
| Pourquoi recherche-t-on la croissance économique ?   | Car elle se traduit, en théorie, par une amélioration des conditions d'existence d'une population   |
| La croissance économique est-elle un phénomène ancien ou récent ?  | Relativement récent à l'échelle de l'humanité, elle est surtout apparue dans certains pays au cours du 19 <sup>ème</sup> siècle   |
| Pourquoi la croissance économique n'était-elle pas étudiée par les économistes de la fin du 18 <sup>ème</sup> et du 19 <sup>ème</sup> siècle (appelés les économistes classiques) ?                                      | C'était un phénomène nouveau et ils ne pensaient pas, pour diverses raisons, que la croissance économique pouvait perdurer  |
| Comment appelle-t-on le phénomène qui décrit la mobilité géographique des paysans qui quittent la campagne pour venir travailler en ville ?  | L'exode rural qui est à l'origine du phénomène d'urbanisation   |
| Que dit John Maynard Keynes à la suite de la crise de 1929 ?   | Pour que la croissance économique puisse perdurer il faut que la production de masse s'accompagne d'une hausse de la rémunération des salariés afin qu'il y ait une hausse de la consommation |
| Comment appelle-t-on la période économique qui s'étend de la fin de la seconde Guerre Mondiale jusqu'aux chocs pétroliers (1945-1975) qui se caractérise par une croissance économique élevée dans les pays développés ? | Les Trente-Glorieuses   |

 Une seconde fiche viendra compléter cette première fiche à la fin du chapitre.